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GOVERNO DO ESTADO DA BAHIA 

SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO 
SUPERINTENDÊNCIA DE PLANEJAMENTO E GESTÃO TERRITORIAL 

 

ATA DA REUNIÃO COM O COMITÊ TÉCNICO DA ENTIDADE METROPOLITANA EM 16 DE 

MARÇO DE 2016 

 

Às quinze horas e trinta minutos, do dia dezesseis de março de dois mil e dezesseis, no 

segundo andar na Sala de Reunião do Gabinete da Secretaria de Desenvolvimento 

Urbano do Estado da Bahia - SEDUR, os representantes indicados pelos Municípios 

metropolitanos e pelo Estado da Bahia se reuniram para participarem da 1ª Reunião 

do Comitê Técnico da Entidade Metropolitana da Região Metropolitana de Salvador, 

tendo como pauta a assinatura do termo de Posse dos membros do Comitê Técnico da 

EMRMS, assim como a discussão sobre o Estatuto da Metrópole, a Entidade 

Metropolitana da RMS e o Plano de Desenvolvimento Urbano Integrado-PDUI. 

A reunião foi aberta pelo Secretário de Desenvolvimento Urbano, Carlos Martins, que 

destacou a importância da integração para o planejamento metropolitano, em prol das 

funções públicas de interesse comum e articulação da gestão. Indica que a RMS precisa 

olhar de forma integrada para as questões metropolitanas. Destacou que o 

Governador da Bahia, Rui Costa, determinou a consolidação da Entidade 

Metropolitana, frisando que esta não fere as competências municipais. Lamentou a 

ausência do Município de Salvador neste processo de Criação e Fortalecimento da 

Entidade Metropolitana, pois as questões metropolitanas devem ser tratadas em 

conjunto, independente de posições partidárias. Exaltou a lei do Estatuto da 

Metrópole, lembrando-se do saudoso Zezéu Ribeiro, indicando que é uma lei moderna 

que traz um olhar apurado sobre os resíduos sólidos, saneamento básico, mobilidade, 

entre outras funções públicas de interesse comum. Ao final, agradeceu aos Prefeitos 

pela indicação dos integrantes do Comitê Técnico e solicitou que os participantes da 

reunião se apresentassem, destacando cargo e função que exercem, além de 

expressarem a expectativa acerca dos trabalhos a serem desenvolvidos pelo Comitê 

Técnico.  
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Neste momento, o Secretário de Desenvolvimento Urbano apresentou o Assessor 

Especial, Robson Santana, e o Chefe de Gabinete, Pedro Dórea, e solicitou a Livia 

Gabrielli,uma das representantes do Estado no Comitê Técnico e atual 

Superintendente de Planejamento e Gestão Territorial da SEDUR, apresentar pontos 

relevantes do Estatuto da Metrópole, Entidade Metropolitana e o Plano de 

Desenvolvimento Urbano Integrado.  

Livia Gabrielli destacou o PDUI como um dos principais instrumentos de planejamento 

e gestão metropolitana e alertou para o Art.21, do Estatuto, que estabelece que 

incorre em improbidade administrativa “o governador ou agente público que atue na 

estrutura de governança interfederativa que deixar de tomar providências” 

necessárias para garantir o cumprimento da lei, ou seja, o PDUI deve ser elaborado até 

janeiro de dois mil e dezoito. Sobre a Entidade Metropolitana, destacou sua finalidade 

e estrutura de governança e a formação do Comitê Técnico. Apresentou também um 

estudo contendo linha do tempo em que situa desde a elaboração do último Plano 

Metropolitano, elaborado pela CONDER, pontuando a criação do Estatuto da Cidade, 

da Entidade Metropolitana, Estatuto da Metrópole, das revisões dos Planos Diretores 

de Desenvolvimento Urbano da RMS, até a data de finalização do PDUI em dois mil e 

dezoito. A partir dos instrumentos de gestão e planejamento apresentados, observa-se 

o hiato existente entre o último plano realizado para a RMS, em mil novecentos e 

oitenta e dois, portanto mais de trinta e cinco anos sem planejamento oficial para a 

região. Além disso, informou que a SEDUR está desenvolvendo o Termo de Referência 

para a contratação de empresa e/ou instituição especializada para a elaboração do 

PDUI a ser encaminhado ao Comitê Técnico da Entidade Metropolitana para avaliação 

e contribuições. Para contribuir com a formatação do PDUI, é relevante o Acordo de 

Cooperação Técnica entre SEDUR/IPEA/PGE que atua em conjunto nos eixos do  PDUI 

e Governança Metropolitana.  

O Secretário de Desenvolvimento Urbano destaca a importância do PDUI para o 

planejamento metropolitano, informa que o Estado já investiu nove bilhões em 

mobilidade para a Região Metropolitana de Salvador e ressalta o papel da Entidade 

Metropolitana como elo de articulação das ações de planejamento e gestão. 
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Como encaminhamento desta reunião,quanto as Câmaras Temáticas, ficou acordado 

que cada integrante do Comitê Técnico indicaria um representante para compor cada 

Câmara Temática da Entidade Metropolitana, conforme Resolução nº 02/2014, sendo 

elas: CT Mobilidade Urbana, Transporte Metropolitano e Integração; CT Saneamento 

Básico; CT Habitação; e CT Plano Diretor de Desenvolvimento Metropolitano. Após as 

considerações dos presentes, ficou definido que cada representante pode participar de 

no máximo duas Câmaras Temáticas; haja vista a dificuldade de pessoal por parte das 

prefeituras. 

A Procuradora do Estado Maria Angélica Rodrigues, integrante do Comitê Técnico, 

informa a posição da Prefeitura de Salvador em relação a não participação na Entidade 

Metropolitana e o Secretário de Desenvolvimento Urbano esclareceu que todos os 

convites das reuniões da Entidade Metropolitana são encaminhados à Prefeitura de 

Salvador, pois enfatiza que o Município polo precisa participar. Aproveitou para 

destacar o processo de elaboração do Plano Diretor de Salvador, que está em fase de  

revisão e audiências públicas na Câmara de Vereadores, e que o Conselho Estadual das 

Cidades elaborou um documento técnico sobre a Minuta do PDDU, através do Grupo 

de Trabalho Planeja Salvador. 

Em seguida, foi aberto o debate com o Comitê Técnico. 

O representante de Vera Cruz, Jackson Reis Martins dos Santos, pergunta sobre o 

questionário do Ministério das Cidades. Livia Gabrielli informa que possui perguntas 

específicas para o município e que deve ser enviado o mais breve possível, tendo como 

data limite a próxima reunião do Comitê Técnico. 

O representante de Lauro de Freitas, Geraldo dos Santos Almeida, questionou sobre o 

Acordo de Cooperação Técnica – ACT- e se é possível que os municípios possam fazer 

parte do mesmo. Livia Gabrielli respondeu destacando sobre a estrutura do ACT, 

composta por SEDUR/IPEA/PGE, e que os municípios irão participar a partir da 

elaboração do PDUI. Além disso, destaca que as Regiões Metropolitanas do Território 

Nacional estão em processo de elaboração dos seus PDUI’s. O Secretário de 

Desenvolvimento Urbano destacou a importância da PGE/BA no diálogo com as 

Procuradorias Municipais, a partir de reuniões paralelas ao Comitê Técnico. Maria 

Angélica Rodrigues informou que a Bahia é pioneira, podendo ser referência nacional, 
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quando indica a participação de um jurídico trabalhando diretamente com a questão 

de governança metropolitana. Informou ainda sobre a oficina que o IPEA irá promover 

em maio do referido ano, sobre o PDUI e governança metropolitana, e que também é 

importante a participação dos municípios.  

O representante de Vera Cruz, Jackson Reis Martins dos Santos, informa que há 

referência para o PDUI o Plano Urbanístico Integrado – PUI - de Vera Cruz e Itaparica, 

pois resultou de um trabalho conjunto das vinte e três localidades da ilha, através de 

oficinas e participação social, em elaboração pela SEDUR em conjunto com as 

Prefeituras. 

O representante de Pojuca, Francisco José dos Santos, destaca os aspectos transversais 

do PDUI e que a Entidade Metropolitana possui uma ação muito maior. Destaca que o 

Município de Pojuca têm um hospital novo, construído com recursos municipais, mas 

que não possui recursos para operacionalizar. Questiona-se, também, se não haverá 

conflitos de competências entre os consórcios. Destacou as dificuldades em relação ao 

apoio jurídico e sugere a criação de um GT, com a participação da PGE e Procuradorias 

dos Municípios. Ratifica a fala do Secretário de Desenvolvimento Urbano em que 

realmente é o principal desafio a questão da governança compartilhada. Por fim, 

questiona sobre o fundo de financiamento. O Secretário de Desenvolvimento Urbano 

destaca que o mais importante neste momento é o fortalecimento da Entidade 

Metropolitana e das questões relativas à região metropolitana. Afirma que o custo 

para a elaboração do PDUI é do Estado/SEDUR. 

Ao final da reunião, os participantes assinaram o Termo de Posse, com exceção dos 

municípios de Itaparica, São Francisco do Conde e Camaçari, ficando como 

encaminhamentos a indicação dos integrantes das Câmaras Temáticas, análise da 

proposta da agenda de reunião do Comitê Técnico para o ano em curso, e próxima 

reunião já pactuada para vinte e sete de abril, tendo como pauta a discussão do Termo 

de Referência do PDUI, que será enviado antecipadamente para análise dos 

integrantes do Comitê Técnico. Foi informado também que a Secretaria Executiva da 

Entidade Metropolitana está sendo estruturada fisicamente no prédio da SEDUR, no 

terceiro andar, e em breve será enviado e-mail para o grupo do Comitê Técnico com 

novos informes. 
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 Não havendo nada mais a acrescentar, demos por encerrada esta reunião, e não 

ocorrendo manifestação de nenhum dos presentes, após lida e aprovada, a ata será 

assinada por todos os participantes e encaminhada às partes envolvidas. 

 

Representantes do Comitê Técnico: 

Camaçari - Raimundo Santos Lima (ausente) 

Candeias – Maria das Graças Ferreira do Nascimento 

Dias d’Ávila - Geraldo Requião Filho 

Itaparica - Robenilson Conceição Laranjeira 

Lauro de Freitas - Geraldo dos Santos Almeida 

Madre de Deus - Frederico dos Santos Silva Reis 

 

Mata de São João - Paulo Roberto de Assis Meireles 

Pojuca – Francisco José dos Santos  

Salvador – sem indicação da Prefeitura 

São Francisco do Conde - Silmar Carmo 

São Sebastião do Passé - Luciano dos Reis Lago 

Simões Filho - Leolindo Gonçalves Vinhas 

Vera Cruz - Jackson Reis Martins dos Santos 

SEDUR/BA – Livia Gabrielli 

SEPLAN/BA – Thiago Xavier 

PGE/BA – Maria Angélica Rodrigues 

 

Lista de Participantes da Reunião: 

Chefe de Gabinete / SEDUR – Pedro Dórea 

Assessor Especial / SEDUR – Robson Santana 

Técnica da Assessoria Especial / SEDUR – Bruna Novelli 

Diretora de Planejamento Territorial / SEDUR – Mara Castagno 

Técnica da Diretoria de Planejamento Territorial / SEDUR – Natássia Gavazza 

 

 



6 
 

Registro Fotográfico (Fonte: Ascom/SEDUR) 

 

 

  


